

Diario Toledano

PERIODICO DE INFORMACION

PRECIO DE SUSCRIPCION

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.
Número corriente, 5 céntos.—Número atrasado, 10 céntos.

Redacción y Administración:

Calle de Carretas, núms. 3 y 5, telf. 211
donde se dirigirá toda la correspondencia.
Gerente: José Manuel Santos

PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05.—La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Media id., 15,00.—Un cuarto id., 6,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00

Un problema magno.

El resurgir de Toledo.

En nuestra última editorial nos ocupamos de un problema tan transcendental para Toledo como sería la concentración en él de las fábricas constructoras de cañones, y recomendábamos con gran insistencia el que se levantara el espíritu de los toledanos, el que éstos trabajaran con fe y energía, poniendo en juego toda su actividad para que Toledo fuera la población elegida, conquistando con ello un gran centro fabril que trae anejo múltiples beneficios que influirían por todos conceptos en el florecimiento de este nuestro viejo solar, tanto más amado cuantas más vejaciones y abandonos sufre.

Nuestro alcalde ha estado en Madrid para empezar las primeras gestiones sobre tan arduo problema para Toledo, y visitando al diputado Sr. Romeo, autor de la interpelación, obtuvo de él el ofrecimiento de su periódico *La Correspondencia de España* para apoyar tal idea, á la par que prometía proponer en el Congreso que la población donde se instalara la fábrica de cañones fuese Toledo, aconsejando á nuestro alcalde QUE AQUI TRABAJARAN CON VERDADERA FE para conseguir lo que se deseaba.

En las palabras últimas del señor Romeo, está todo, en TRABAJAR CON FE.

¿Pero se hará así? ¿O será sólo una idea fugaz que pasará al olvido, como aquí ocurre, por desgracia, con todas las cosas? Más vale que no.

Nosotros, no debemos de formarnos ilusiones, ni ser tan cándidos, que vayamos á confiar la resolución de este asunto á nuestros representantes en Cortes, eso sería tanto como decir «no lo queremos», pues aunque sea triste el decirlo, no tienen la influencia necesaria para por sí propio hacer que se tome una determinación de tan suma importancia. Es necesario que trabajemos colectivamente, todos unidos, dejando á un lado los tiquis miquis que por razones políticas pudieran existir, y tener sólo en cuenta que vamos á trabajar por conseguir un algo que beneficia á Toledo, al pueblo, que está por cima de todo y de todos. Obrar así, no sólo sería lo más racional y humano, sino lo más digno, lo más honrado.

Hoy, á las cinco, se reunirán los señores concejales para tratar de este asunto, y acordar el plan que se debe de poner en práctica con el fin de obtener positivos resultados. Una vez verificada esta reunión, vendrá la magna, donde todo Toledo debe de estar presente, y como un sólo hombre, rendir culto al amor y cariño propios de buen hijo, marchar en

busca de ese centro fabril que pondría á Toledo en condiciones de verdadero esplendor y riqueza.

El quietismo, en casos como el presente es la muerte de nuestra gran empresa; hay que trabajar, es de absoluta necesidad poner en juego todas nuestras energías, todo nuestro entusiasmo, sin cejar un solo momento para poder ostentar, como final, el triunfo de nuestras aspiraciones.

Todas las entidades que en Toledo existen, sin exclusión de alguna, por pequeña que sea, deben de formar parte en este concierto de amor á Toledo para conseguir lo que es para él útil y provechoso, teniendo en cuenta que jamás se nos presentará una ocasión tan propicia como la presente, que lleva en sus entrañas el hermoso resurgimiento de Toledo. Allí está, ahora vayamos por él, y traigámosle consigo, por razón de amor propio y amor á la tierra que nos vió nacer.

NUESTROS POETAS

El madrigal de los ojos.

Encadenado al dolor amo el dolor de mi vida,
y la razón de este amor está en tus ojos, Aida.
Tú me has dado la emoción de la ingenuidad primera
y la florida ilusión de una nueva primavera.
Mi alma canta esa canción cristalina y aromada,
y yo rimo la tonada con oro del corazón.
Y si acaso de mi vida dejo una egregia memoria
no es por amor á la gloria, es por tus ojos, Aida.

La vida es triste y banal y yo soy como un histrion que canta con un puñal clavado en el corazón.
Trunca la absurda fortuna mis ensueños de poeta y es mi visión igual que una grotesca y triste pirueta.
Mas la gloria de este amor cura mi melancolía y derramo en mi dolor oro de mi fantasía.
Que si aún no he echado la suerte de mi existencia dolida no es por horror á la muerte, es por tus ojos, Aida.

Tu cuerpo es ritmo y aroma, y son dos mares en calma tus ojos, donde se asoma como una estrella, tu alma.
Ojos de intenso mirar, tus ojeras de pasión son para mi sed de amor lirios de alucinación.
Tú ennobleces mi tristeza y haces mi sendero amable, eterno de este incurable anhelo de la belleza.
Galeote del dolor amo el dolor de mi vida, y la razón de este amor está en tus ojos, Aida.

EMILIO CARRERE.

No se devuelven los originales.

El Ateneo de Toledo.

¿Qué hay del Ateneo? ¿Cuándo se va á reunir la Directiva para acordar la fecha en que ha de celebrarse la velada en honor del toledano D. Casiano Alguacil?

Los vicepresidentes Sres. Medina, Santa María y Vidal, deben de dar fe de su actividad en el Ateneo de Toledo.

¿No es esto cierto, Sr. Ufano?

COSTUMBRES

MARROQUÍES

LOS ZOCOS

La vida de los pueblos está vinculada en el intercambio. Lo mismo en la ciudad que en la aldea, en la montaña que en el llano, el mercado es una necesidad indispensable de la vida, máxime en los pueblos donde el comercio no está seriamente establecido ó se halla muy restringido.

Los zocos no son otra cosa que centros comerciales donde la kábilas se reúnen un día á la semana, para llevar á cabo sus transacciones mercantiles. Son unos paralelogramos cercados de tapias hechos con adobes, ó simplemente de tierra apisonada, sin otra señal de vivienda que algunos cobertizos para que los vendedores se resguarden de la lluvia en épocas de invierno, ó para encerrar las caballerías; pero esta comodidad no la hay en todos ellos, sino que la mayoría, especialmente en el Rif, no son otra cosa que corrales de piedra ó ladrillo sin cocer.

El zoco es el punto de reunión de los kabileños, para todo lo que representa su vida social.

Sentados en trozos de estera, ó simplemente en el suelo, tienden ante sí sus mercancías, á veces heterogéneas, y las vocean á gritos ofreciéndolas á los compradores; este vende higos frescos ó secos, frutas, dátiles, legumbres, sal; etc.; el otro pólvora, balas, cartuchos de fusil, bolsas para municiones, guimías yatagones, viejas espingardas; aquel cereales, paja, herrajes para las monturas y arreos para los caballos; el de más allá expone telas, zapatillas, tapices y otros efectos de indumentaria; pero no es raro ver que junto á las cebollas y tomate, ó revueltas con estas mercancías, se ven vasijas de cerámica, joyas y oropeles (generalmente de importación europea ó argelina), pomitos de esencias, armas y toda clase de efectos. El zoco es, pues, una especie de Mercado similar á nuestro Rastro.

Estas reuniones periódicas les sirven también *juntas* ó asambleas, en las cuales resuelven sus diferencias de tribu á tribu, discuten si han de pagar ú oponerse al pago de los tributos; acuerdan las *razzias* que proyectan contra sus enemigos, los nombramientos de

sus *kaidés* ó jefes, y, en suma, cuantos asuntos afectan á la región en que viven. Así no es raro ver que las discrepancias de opinión acaben ventilándose á tiro limpio y disolviéndose el mercado entre la mayor confusión.

Rara vez falta en el zoco el indispensable santón ó *mahboul* (1), que recita *suras* ó versículos del Korán, ó predicando el odio á los infieles; los juglares que hacen juegos malabares ó de prestidigitación, los encantadores de serpientes, que atraen siempre especial concurrencia.

Al zoco acuden también las mujeres; en las ciudades veladas, y en el Rif sin velo, á no ser de personas ricas ó de distinción. Unas van á caballo en burros ó camellos, otras á pie, no pocas de ellas con sus hijos acaballados sobre sus hombros y llevando bajo los brazos los enormes fardos de sus mercancías; también acuden los hebreos de las kábilas, inmediatas, que suelen llevar para la venta objetos de bisutería, esteras y enormes sombreros de palma, esencias, pan de higos y muchas confituras, entre ellas una deliciósima que hacen con pétalos frescos de rosa.

El zoco suele terminar antes de la hora del *m'greb* ó sea al ponerse el sol, y cada cual vuelve á su aduar hasta el zoco inmediato, si tiene necesidad de comprar ó vender alguna cosa.

Los zocos reciben la denominación del día en que se celebra el mercado en cada cual; así, pues, reciben los nombres siguientes:

- Nehar-el-thuin, el que se celebra en lunes.
- Nehar-eth-thelatha, si es martes.
- Nehar-el-Arbáa, el del miércoles.
- Nehar-el-Khemis, el del jueves.
- Nehar-el-Jemaa, el del viernes.
- Nehar-es-sebt, el del sábado.
- Nehar-el-h'add, el del domingo.

Como *nehar* significa *día*, se suele aplicar al sustantivo *suk* que significa *zoco*, el apelativo correspondiente, como *el-thuin, el-thelatha*, etcétera.

En nuestro idioma ha quedado esta palabra como significación de *mercado*, trasmutadas sus sílabas. Así, pues, tenemos en algunas ciudades y villas plazas del *Coso* y aún se conserva en Toledo para distinguir el sitio de mercado, la denominación de Plaza de *Zocodover*.

ANTONIO PAREJA SERRADA

Asociación

«La Toledana».

Ayer domingo se ha celebrado en el Ayuntamiento, bajo la presidencia del concejal Sr. Sancho, por delegación de la alcaldía, junta general, tratándose importantes asuntos relacionados con el funcionamiento de esta Sociedad.

También quedó constituida la Junta de gobierno en la siguiente forma:

Presidente, D. Gregorio Ledesma;

vicepresidente, D. Victoriano Medina; secretario, D. Pedro Vidal; contador, D. Arturo Moreno; tesorero, D. Epifanio de la Azuela; vocal, 1.º don Cosme Moreno; id. 2.º, D. Laureano Vegue.

Al terminar el acto, el Sr. Ledesma propuso á la Asociación que en el caso de que se llevaran á cabo varias gestiones que han sido iniciadas para conseguir el establecimiento en la Fábrica de Artillería la confección de nuevas labores que engrandecerían la vida en la clase trabajadora, encareciendo que esta Asociación se mostrara parte de los elementos que han de gestionarlo, al objeto de obtener las aspiraciones citadas.

Por unanimidad así se acordó, concediéndose voto de confianza á la Junta directiva para estos efectos, y terminando el acto.

NOTAS DE ARTE

El Bobo de Coria.

En el Museo Nacional, donde se custodian joyas artísticas que no tienen semejantes en el mundo.

En ese Museo, que es una institución cultural que aprovechan todos los artistas por ser en arte la maravilla de las maravillas, que obliga á muchos á ir á la capital de España desde los últimos confines de la tierra á estudiar confines tan prácticos como los de nuestra juventud al ir á Alemania, Bélgica, Inglaterra ó Norte América en busca de ciencia. Acuden por centenares á nuestro Museo á estudiar las obras de los grandes pintores.

Deseosa la dirección de facilitar medios á todo el mundo, consentía que se llenasen las salas de copiantes, llegando el caso de haber seis ó siete pintores con sus respectivos aparatosos lienzos ante cada obra. La sala de Velázquez, particularmente, llegó á ser monopolizada por los pintores, hasta el punto de hacer imposible la circulación á los muchos que acuden á estudiar al gran maestro desde el punto de vista ideal.

Las quejas de particulares y de la Prensa motivaron el discretísimo acuerdo de no consentir más que un copiante ante cada obra.

Entre los numerosos y notables cuadros de la sala de Velázquez se encuentran aquellas joyas que se titulan «La Adoración de los Reyes», «Los Borrachos», «Las fraguas», el retrato ecuestre del Conde Duque de Olivares», «La Rendición de Breda», el retrato ecuestre de Felipe IV, el del príncipe Baltasar, el retrato de D. Alonso Pimentel, «El Cristo difunto», «La vista de Zaragoza», el retrato de Martínez Montañés», «Martín, Mercurio y Argós», «El Niño de Vallecas», «El San Antonio», «Las Meninas», «Las Hilanderas», como trozos de realidad vivida; los admirables

(1) «Marabout» ó loco.—(N. del A.)

Almacenes de TALAVERA

Zocodover, 1, 3 y 5

Unico Almacen que presenta surtidos completos en todos los articulos de la presente estacion.

Grandes economías por fin de temporada

Confecciones Zocodover, 1, 3 y 5. Talavera

Sucursal: Calle del Comercio, 50.

Si quereis comprar á mitad de precio, visitar el tan renombrado

SALDO de la calle del Comercio, núms. 45 y 47
Ultimos días de liquidación

Un amigo periodista con interés de obsequiar me ha ofrecido su DIARIO por si me quiero anunciar.

Yo le agradezco su oferta, mas no la quiero aceptar, porque el género que es bueno nunca se debe anunciar.

¿Para qué decir que es bueno mi exquisito Mazapán si millones de turistas lo vienen aquí á buscar?

Que tengo buenos pasteles, no me hace falta decir, demasiado lo comprenden los que saben distinguir.

Si es las agujas de carne, ¿por qué las voy á anunciar cuando todo el mundo sabe que es mi especialidad?

Pastillas brea especiales tampoco debo nombrar, la demanda es más crecida que yo puedo fabricar.

El gran surtido en fiambres, sólo se recomienda, y todo el público dice que esta es la primer tienda.

Que estoy en Zocodover, no lo digo ni es prudente, todos saben donde vive. **Telesforo de la Fuente.**

La Madrileña.

GRAN SALON DE BARBERIA DE VALERO

ALCAZAR, NUMERO 5

Es el salón más conocido y acreditado de la localidad, y en el que encuentran los Sres. Jefes, Alumnos y el público en general, todas cuantas ventajas pueden hoy concederse, pues á más de reunir las condiciones de higiene y comodidad de los mejores de su clase, es en el que se sirve con más esmero, prontitud y economía.

PRECIOS DE LOS ABONOS.

Talonario de 40 servicios, 8 pesetas; idem de 25 id., 5 pesetas; idem de 12 id., 2,50 pesetas.

Para los Sres. Alumnos y aspirantes, precios especiales.

Jardín de la Infancia
Encontramos particulares de niños y especiales para adultos en el antiguo Colegio de

Ntra. Sra. de la Esperanza

Calle de la Merced, 12, pral. TOLEDO

FUNDADO Y DIRIGIDO POR

D. Bernabé Fernández y Fernández

Honorarios. Misales

En este Centro se dá el francés aplicado á los monumentos artísticos de la ciudad. Honorarios: quince pesetas mensuales. Pago anticipado.

Imprenta Ibérica.

La casa más moderna y la que cuenta con los últimos adelantos.

Sobres, facturas, prospectos, recibos, esquelas de defunción, reglamentarios y tarjetas.

Precios económicos.

Carretas, 3 y 5.—Toledo.

GRAN FONDA RIOJANA

HABITACIONES PARA FAMILIAS

BONIFACIO LERMA

Gabinetes independientes para caballeros.—Luz eléctrica en todas las habitaciones.

Esparteros, 8, pisos 1.º y pral, MADRID (Junto á la Puerta del Sol).

A los viajeros procedentes de Toledo: La proximidad de esa capital á la Corte, y su facilidad de comunicación, hace preciso á dichos señores una casa céntrica, de confianza, para depositar sus encargos, recibir sus visitas y avisos, y en condiciones de economía, á la vez que buen trato, etc., para los frecuentes y diarios viajes que verifican.

Al efecto, consigno los precios siguientes: Desayuno de café ó chocolate, 40 céntimos; habitación para aseo y una comida, 2,50 ptas.; habitación para dormir y una comida, 4 ptas.; hospedaje completo de 5 ptas. en adelante, según la habitación.

Servicio permanente. Trato: almuerzo, cuatro platos, frutas, quesos y pastas. Comida: cinco platos; vino á discreción. Dulce los jueves y domingos.

Mesas independientes.

BENIGNO ARAMENDI

(Sobrino de RUPERTO DEL VALLE)

Comercio, 26 y 28. Teléfono 173.

TOLEDO

Abanicos, sombrillas, bastones, cinturones de novedad, corsés, corbatas, cuellos, puños, periferia y adornos.

BOTELLAS THERMOS

conservan los líquidos calientes, fríos ó helados.

Hermosos ventiladores eléctricos, muy sólidos.

á 35 pesetas.